



GOBIERNO DE LA  
CIUDAD DE MÉXICO

---

---

---

---

# Opinión

# BAJO RESERVA

## AMLO no está peleado con los aeropuertos

Este mediodía el presidente **Andrés Manuel López Obrador** firmará un acuerdo con el gobierno de San Luis Potosí y autoridades aeroportuarias para impulsar el desarrollo económico de la Huasteca Potosina. Nos dicen que el mandatario tiene un gran interés en modernizar el aeropuerto de Tamuín, para que se convierta en la puerta de entrada a la Huasteca Potosina y con ello detonar el turismo en esta región. Sobre todo, nos comentan, el plan del gobierno federal es impulsar el ecoturismo para los habitantes de la región. Esto demostraría, nos dicen, que pese a la cancelación del aeropuerto de Texcoco, la 4T no está del todo en contra de la modernización de la infraestructura aeroportuaria. Ya veremos cómo queda Santa Lucía.

## Se olvida la revocación de mandato

Nos comentan que desde Palacio Nacional querían duplicar los asuntos a tratar en el periodo extraordinario en el Congreso. Las bancadas de la oposición (PAN, PRI, PRD, MC) en el Senado, nos dicen, tuvieron que meter el freno y ya le dijeron que "no" a Morena. Lo que ya es un hecho, al parecer, es que el jefe de la bancada morenista, don **Ricardo Monreal**, está listo para darle sepultura al proyecto de Revocación de Mandato. El asunto completará su proceso legislativo y como no hay loco que coma lumbre, el bloque opositor irá en contra y el proyecto terminará en el basurero.



**Olga Sánchez Cordero**

ARCHIVO EL UNIVERSAL

## La cannabis avanzará en el Congreso

Llegó la hora de doña **Olga Sánchez Cordero**, quien de manera simultánea es ministra en retiro, senadora (con licencia) y secretaria de Gobernación, para ver culminar su proyecto de Ley General para la Regulación y Control de Cannabis, con un sentido, ha dicho ella, de justicia social. Nos confirman que esta cuestión —a la que se sumará el estudio en comisiones de diversas iniciativas de reforma sobre la marihuana— será prioridad en la Cámara Alta en los primeros días de septiembre. Su propuesta lleva la firma también del coordinador de los morenistas, **Ricardo Monreal Ávila**, quien suele agilizar mucho las cosas en el Senado.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Cynthia López Castro**

## Agresiva extinción de dominio

En la bancada del PRI en la Cámara de Diputados hay alerta por la minuta de Extinción de Dominio que se piensa aprobar el próximo jueves en el cuarto periodo extraordinario. Nos cuentan que la diputada **Cynthia López** detectó que en el proyecto de Ley se establece que el Estado mexicano puede apropiarse de los bienes de las personas que hayan estado en la cárcel pero de manera retroactiva; es decir, que si una persona fue señalada por algún caso hace muchos años, sus bienes podrían no quedar en sus manos o de su familia, sino del Estado. Grave, nos dicen, en un país donde la presunción de inocencia sigue sin respetarse y en donde es más fácil agarrar "al que va pasando" que a los verdaderos delincuentes.

## TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



ENTRE GRUPOS **ambientalistas** y abogados especializados crece una corriente de sospechosismo alrededor del proyecto de la **Refinería de Dos Bocas**.

Y ES QUE no les ha gustado nada la cercanía que notan entre la encargada de ese proyecto, la secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, y el director de la Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente, **Luis Vera**.

AL MENOS en el papel, esa agencia creada tras la reforma energética impulsada por la anterior administración debe garantizar la seguridad de las personas y la integridad del medio ambiente en todos los proyectos del sector hidrocarburos.

Y LO QUE perciben quienes saben de temas ambientales es que Vera actúa con Nahle como en aquella canción de **Pablo Milanés** cuya letra reza: "A todo dices que sí, a nada dices que no".

¿A POCO el titular de ese organismo desconcentrado de la Secretaría del Medio Ambiente le está haciendo el trabajo fácil a la titular de Energía en lugar de revisar rigurosamente su proyecto? Es pregunta refinada.

• • •

HABLANDO de obras y permisos ambientales, cuentan que la Secretaría de Hacienda a cargo de **Arturo Herrera** ha estado presionando, y fuerte, para que la Semarnat, que encabeza **Víctor Toledo**, libere las autorizaciones ambientales para el **Corredor Interoceánico** en el Istmo de Tehuantepec.

EL ASUNTO es que ese proyecto, que busca conectar con un tren los puertos de **Coatzacoalcos**, Veracruz, y **Salina Cruz**, Oaxaca, y convertirse en una opción al **Canal de Panamá** para llevar mercancías del Atlántico al Pacífico y viceversa, aún no tiene pies ni cabeza.

Y NO HAY manera de que se liberen permisos ambientales cuando aún no hay un plan maestro y ni siquiera se ha determinado el trazo de la vía, razón por la cual no se han podido hacer estudios de campo.

LA DUDA que surge es si la presión que ejercen desde Hacienda se debe a un desconocimiento del marco legal en la materia o a que su prioridad es cumplir con los deseos de su jefe, el Presidente, y lo demás es lo de menos.

• • •

UN REFUERZO interesante llegó al equipo de **Zoé Robledo**, director del **IMSS**. Se trata del ex diputado local capitalino **David Razú**, quien trabajaba como asesor del **BID** y es recordado por ser el autor de la iniciativa para legalizar las bodas gays en la **CDMX**.

EL TAMBIÉN maestro por **Harvard** y la **London School of Economics** es el nuevo director de Vinculación Institucional y Evaluación de Delegaciones y llega con la tarea de modernizar al Seguro Social... A ver si las "inercias" lo dejan trabajar.

## TRASCENDIÓ

**QUE** en su visita al hospital de Santa Catarina en Axtla, en San Luis Potosí, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** habló de la corrupción en sexenios anteriores y hasta dijo que algunos políticos utilizaron recursos del Seguro Popular para hacerse cirugías plásticas.

No hubo nombres, pero tampoco pasó por alto para los presentes que en 2016 ese inmueble fue inaugurado por **Enrique Peña Nieto**, aunque un día antes el propio titular del Ejecutivo señaló que no existen ni investigaciones contra el mexiquense por corrupción, ni en casos tan emblemáticos como Odebrecht ni en ningún otro.

**QUE** funcionarios de Salud, como la subsecretaria **Asa Cristina Laurell**, hicieron una escala en el restaurante Cúpula, en Tamazunchale, para celebrar la visita presidencial a SLP. Sin embargo, quien quedó más satisfecho fue el gobernador priista **Juan Manuel Carreras**, quien incluso pidió a **López Obrador** que se quedara más días. La agenda presidencial no lo permitió, pero el mandatario estatal logró al menos apoyos para un albergue y la ampliación de una carretera. Algo es algo.

**QUE** se fortalece la investigación de la Procuraduría General de Justicia capitalina sobre el caso **Norberto Ronquillo** que apunta a un tema de deudas, pero relacionado con una especie de fideicomiso en el que están implicadas más personas de su entorno en la Universidad del Pedregal.

El Ministerio Público indaga dónde fue a parar más de medio millón de pesos de la presunta deuda; además, se ha descartado que detrás del secuestro y homicidio del joven estén grupos como La Unión de Tepito.

**QUE** la jefa de Gobierno de CdMx, **Claudia Sheinbaum**, suspendió ayer la jornada de tequio que realizaría en Tlatelolco. La orden se dio casi a medianoche y no hubo mayor explicación. Es probable que la ex delegada en Tlaxpan requiriera más tiempo para preparar su informe de 200 días al frente de la ciudad más compleja del país, sobre todo ahora que ha entrado la Guardia Nacional para abatir los niveles de violencia. La ceremonia será hoy en un barrio de la brava colonia Guerrero. Hay que estar atentos. ■

# FRENTE POLÍTICOS

**1. Prioridades.** La situación va bien en Quintana Roo. Las decisiones del gobernador **Carlos Joaquín González** son correctas. Por ejemplo, la ayuda que llegó de la Marina Armada de México permitió limpiar 40 mil toneladas de sargazo en las playas, máxima entrada de recursos, con lo que se va solventando el problema y se reactivará el turismo. Además, el incendio "Muyil", que se registra en la reserva de Sian Ka'an, está controlado en un 75% y fue sofocado en 50%, informó el Centro Estatal de Control de Incendios Forestales. El mandatario inició además un programa social para disminuir la desigualdad y que todos los quintanarroenses tengan las mismas oportunidades. El Caribe mexicano en su mejor momento, no hay duda.

**2. Al rescate.** La posible desaparición del Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa (Inifed) preocupó a más de uno. Y cómo no. Si ninguna escuela pública se desplomó en los sismos de septiembre de 2017, fue gracias a las estrictas normas de construcción de los planteles. El órgano sectorizado de la SEP supervisa que las constructoras cumplan esas normas. Para no acabar con el Instituto, la diputada **Esperanza Villalobos**, quien preside la Comisión de Reconstrucción en el Congreso, adelantó que, junto con la diputada **Adela Piña** y un grupo de legisladores, ha solicitado su continuidad al presidente **Andrés Manuel López Obrador**. El Inifed no puede quedar fuera del presupuesto. No hay razones más fuertes que su propia esencia. La negociación llegará a buen puerto.

**3. La selfie.** Ceñido a su estilo, **Gerardo Fernández Noroña**, diputado federal del PT, calificó a los legisladores del PAN como unos "hipócritas", pues señaló que votaron contra la ratificación del nuevo titular de Hacienda, **Arturo Herrera**, pero sí se tomaron foto con él. Previo a la votación, donde fue ratificado con 341 votos a favor, 74 en contra y dos abstenciones, la bancada del PAN en San Lázaro protestó en contra de las acciones del presidente **López Obrador**, por ello adelantaron que su voto para **Herrera** sería en contra. "No estamos en contra de la persona, estamos votando en contra de las ocurrencias", señaló el legislador **Carlos Valenzuela**. Lástima si sus argumentos se derrumban por una foto para el Face con el secretario.

**4. Se les va el avión.** Justo cuando la gente se preguntaba qué pasó con la venta del avión presidencial, preocupado por lo que cuesta mantenerlo en tierra durante semanas, **Jorge Mendoza**, titular de Banobras, dio luz en el tema. Informó que existen seis propuestas que serán analizadas por el Banco Nacional de Obras Públicas para determinar cuál es la mejor opción para el gobierno mexicano. Todas son de origen estadounidense y del sector privado. La mala noticia es que apenas se espera recuperar el saldo del arrendamiento de la aeronave, por dos mil 100 millones de pesos y evitar pérdidas para el erario. "Será el postor con el precio más alto siempre y cuando califique y muestre la seriedad de su oferta", puntualizó. Apresúrense, porque a este paso las otras 70 aeronaves terminarán vendiéndose en el kilo de fierro viejo.

**5. Buen inicio.** La empresa de **Germán Larrea**, Grupo México, ha hecho de las suyas en materia ambiental, sin consecuencias. Luego de un nuevo incidente en el Mar de Cortés, la minera está en el objetivo de autoridades y ambientalistas. La Procuraduría Federal de Protección al Ambiente clausuró las instalaciones de Grupo México en Guaymas, para investigar el derrame tóxico de tres mil litros de ácido sulfúrico, al fallar una válvula el pasado 9 de julio. **Víctor Manuel Toledo Manzur**, titular de la Semarnat, anunció que las dependencias del gobierno federal investigan a Grupo México porque en los últimos 20 años ha generado 22 accidentes. Y el del 6 de agosto de 2014, que contaminó al río Sonora dejando a 25 mil habitantes de siete municipios sin agua, es el mayor. Mensaje para el señor **Larrea**: ya estuvo.

# Tardía venta de decomisos

**U**na de las preguntas que con más frecuencia se hace la sociedad es la relativa al destino de la inmensa riqueza que se llega a incautar a quienes han procedido de manera ilegítima para obtenerlos. Objetos que en muchas de las ocasiones hablan de un lujo exagerado, ostentoso y no pocas veces cargado de mal gusto, pero que sin duda tienen un alto valor por el material con los que están hechos o por el trabajo con el que fueron confeccionados. El catálogo de artículos de-

## EDITORIAL

comisados van desde los pequeños como joyas, hasta los de tamaño considerable como aeronaves y embarcaciones, sin contar inmuebles y terrenos de diversa extensión.

Lo que no se sabe es que poner a la venta un objeto decomisado a un integrante del crimen organizado requiere hasta diez años de espera, ya que primero debe concluirse la investigación que el Estado realiza a quien fue detenido por un ilícito, sin importar si el inculcado vive o murió al momento de que la justicia procedió a su captura. La acumulación de los casos que procesa la Fiscalía General de la República (FGR) deriva en una obvia lentitud en la ejecución de las investigaciones necesarias para poder cerrar una carpeta, lo que por ende retrasa la entrega de bienes incautados al Servicio de Administración y Enajenación de Bienes (SAE),

que es el siguiente paso en el mecanismo que se sigue para poder poner a la venta los objetos decomisados y así recaudar dinero que el gobierno federal pueda integrar a su presupuesto para obras, servicios y programas.

Según la información disponible, de parte de lo decomisado durante el sexenio pasado, apenas un 2% ha sido entregado al SAE para su subasta. En este sentido, se reporta que en los últimos cinco años, de más de 82 mil bienes incautados, sólo 1,416 han sido dispuestos para ese fin. Y es que no todos siguen el procedimiento, ya que algunos, como vehículos, son incorporados a realizar labores de servicio público, o bien, son reclamados por los familiares de los inculcados.

Se debe revisar la legislación y los procesos penales en torno al decomiso de bienes, ya que resulta inconcebible que un objeto que se ha decomisado a un delincuente de importancia, de los denominados "peces gordos", tenga que tardar tanto en ser puesto a la venta para obtener los recursos necesarios para destinarlo a otros usos de mayor beneficio para la sociedad mexicana. Sin duda tales tardanzas son un reflejo de que aún con los avances en el sistema de justicia penal, existen huecos que demuestran que hay aspectos que siguen sin agilizarse en la conclusión de los procesos judiciales contra altos delincuentes. Es un pendiente más a resolver. ●